

近世・大治水工事の軌跡



現在から遡ること約320年、大和川は江戸幕府の付け替え工事により、流れを大きく変えた。

そこに至る経緯、政治的手法、積算・設計・施工方法、また、付け替え運動家・中甚兵衛など関連人物の動向について、近年の研究により、事実が明らかになりつつある。

「大和川の歴史 土地に刻まれた記憶」を2020年に上梓された柏原市立歴史資料館の安村俊史館長に話をうかがい、関西・大阪人も知らない大和川の歴史に迫る。



なかじんべい
中甚兵衛
(1639~1730年)

庄屋・大和川付け替え運動家

洪水被害を減らす！ 大規模な河道変更

悲願の付け替えに向け
5度繰り返された検分

その名の通り、奈良県（桜井市）を水源地とする大和川。

大阪府に入り、西流して大阪湾へ注いでいる。しかし、かつては大阪府柏原市から幾筋にも分かれて北や北西に流れ、

大阪城付近で旧・淀川（大川）へ合流していた（左図参照）。

幾度となく洪水をもたらした流路の付け替えは、古代から

の悲願だった。

中世、水田開発が本格化すると、堤防を築いて河道が固定され、河床に土砂が溜まり始めた。天井川化である。そ

して江戸時代に入り、建材や燃料確保のため、流域の山地

で樹木の乱伐が進む。花崗岩質の山々から土砂が流れ出し、

河床がより高くなつた。

洪水の周期が早まり、流域の農民から付け替えの嘆願が行われた。これに応え、江戸幕府は「検分（調査）」を5、

6年ごとに実施。しかし、土地の喪失などにより反対を唱

える農民も多く、また膨大な工事費が発生する。1683年、5回目の検分により、幕府は「一旦「付け替えしない」と結論づけた。



中甚兵衛の歴史的「通説」について

近代、大正天皇から中甚兵衛に従五位が授けられた。大和川付け替えの中心人物としての栄誉であり、地元では甚兵衛に関し、さまざまな逸話や伝説が語られた。しかし、子孫に伝わる中家文書などにより、近年その研究が進み、事実が解明されてきた。

監修・資料提供：柏原市立歴史資料館



「堤切所之覚附箋図」
(中家文書/1687年)

洪水で堤が切れた場所に付箋が貼られており、被害の繰り返された様子が分かる。

大和川、浅香の千両まがり



付け替え前の大和川

旧河床の新田開発および 大名手伝普請でまかなう

この5回目の検分に同行し、付け替え不要の意見を述べたのが、有名な土木事業家・豪商の河村瑞賢。淀川の流れをスマーズにすれば大和川の洪水も抑えられると考え、河口部に転換した。

この5回目の検分に同行し、付け替え不要の意見を述べたのが、有名な土木事業家・豪商の河村瑞賢。淀川の流れをスマーズにすれば大和川の洪水も抑えられると考え、河口部に転換した。

この5回目の検分に同行し、付け替え不要の意見を述べたのが、有名な土木事業家・豪商の河村瑞賢。淀川の流れをスマーズにすれば大和川の洪水も抑えられると考え、河口部に転換した。

付け替え工事の着工・完成は1704年。工期はわずか8ヶ月であった。（注目の測量技術や工法については後半ペー

ジ参照）

付け替え工事の着工・完成は1704年。工期はわずか8ヶ月であった。（注目の測量技術や工法については後半ペー

